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ОРИГИНАЛ: АНГЛИЙСКИЙ 

ДАТА: 14 АВГУСТА 2024 ГОДА 

Международный союз патентной кооперации (Союз PCT) 

Ассамблея 

Пятьдесят шестая (32-я внеочередная) сессия 
Женева, 9–17 июля 2024 года 

ПРОЕКТ ОТЧЕТА 

подготовлен Секретариатом 

1. Ассамблея рассмотрела следующие пункты сводной повестки дня (документ A/65/1): 
1, 2, 3, 4, 6, 8(ii), 9, 11, 18, 21 и 22. 

2. Отчеты об обсуждении указанных пунктов, за исключением пункта 11, содержатся в 
проекте Общего отчета (документ A/65/11 Prov.). 

3. Отчет по пункту 11 содержится в настоящем документе. 

4. Заседание проходило под председательством г-на Абдлулазиза Альгаббаа 
(Саудовская Аравия), Председателя Ассамблеи Союза РСТ. 
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ПУНКТ 11 СВОДНОЙ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

СИСТЕМА PCT 

Пересмотр критериев снижения размера пошлин РСТ для заявителей из некоторых стран 
и поправки к Директивам для обновления перечней государств, отвечающих 
применяемым критериям 

5. Обсуждения проходили на основе документа PCT/A/56/1. 

6. Секретариат представил указанный документ, напомнив, что на сорок шестой 
сессии Ассамблеи РСТ в 2014 году были приняты поправки к Перечню пошлин РСТ в 
части критериев для определения наличия права на снижение некоторых видов пошлин.  
Перечень пошлин требует, чтобы Ассамблея пересматривала эти критерии раз в пять 
лет.  Последний раз Ассамблея проводила такое мероприятие в 2019 году, поэтому в 
2024 году она должна вновь провести обзор соответствующих критериев.  В ходе 
подготовки к пересмотру Рабочая группа по РСТ на семнадцатой сессии, прошедшей в 
феврале 2024 года, рассмотрела критерии, изложенные в пункте 5 Перечня.  Рабочая 
группа рекомендовала Ассамблее оставить эти критерии без изменения и вновь 
пересмотреть их через пять лет.  В документе, предложенном вниманию Ассамблеи, 
предлагается последовать этой рекомендации.  Более того, предлагается внести 
поправки в текст Директив, используемых для составления перечней государств, чьи 
граждане и резиденты имеют право на снижение пошлин.  Каждый раз при обновлении 
таких перечней Генеральный директор обязан распространить их проекты до начала 
сессии Ассамблеи и предложить прокомментировать их до ее закрытия.  В этом году 
проекты перечней, подготовленные для целей обновления, были распространены в виде 
циркуляра C. PCT 1670 от 25 июня 2024 года.  В прошлый раз, когда соответствующие 
перечни нуждались в обновлении, Ассамблеи ВОИС проходили в сентябре – октябре, и в 
Директивах содержалось прямое указание на эти месяцы проведения Ассамблей.  
Поскольку в последние годы заседания Ассамблей ВОИС проводятся в июле, в 
приложении к рассматриваемому документу предлагается отразить этот факт путем 
внесения поправок в текст Директив.  В предлагаемых поправках речь идет о ежегодной 
серии заседаний Ассамблей государств – членов ВОИС, а не о конкретном времени в 
течение года, что позволяет учесть любые возможные изменения в графике в будущем. 

7. Делегация Российской Федерации заявила, что критерии, изложенные в пункте 5 
Перечня пошлин РСТ, уместны и эффективны, и выразила согласие с тем, что 
целесообразно вернуться к вопросу об их пересмотре через пять лет, как того требует 
Перечень пошлин. 

8. Делегация Греции с удовлетворением отметила, что система РСТ по-прежнему 
сильна и вносит свой вклад в финансовое благополучие ВОИС.  Делегация подчеркнула, 
что система РСТ должна и далее создавать стимулы для удобства доступа к ней любого 
заинтересованного пользователя, особенно с ограниченными финансовыми ресурсами.  
В этой связи сохранение существующих критериев для снижения пошлин имеет 
важнейшее значение как фактор, обеспечивающий своевременный доступ к этому 
инструменту.  Делегация поддержала предложение сохранить действующие критерии и 
провести их пересмотр через пять лет и подтвердила свою приверженность работе по 
развитию системы РСТ. 

9. Делегация Франции поддержала предложение сохранить критерии, изложенные в 
пункте 5 Перечня пошлин РСТ, без изменения и провести их пересмотр через пять лет. 
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10. Делегация Китая выразила благодарность Международному бюро за работу в 
области снижения пошлин РСТ и подчеркнула, что эта политика играет важную роль, 
поощряя новаторов использовать систему РСТ для охраны результатов их деятельности.  
Делегация также призвала Международное бюро продолжать совершенствовать систему 
РСТ и добиваться ее оптимального функционирования путем повышения удобства для 
заявителей. 

11. Делегация Багамских Островов, ссылаясь на свое заявление на открытии 
Ассамблей, сообщила, что за последний год нормативно-правовая база, регулирующая 
сферу интеллектуальной собственности (ИС) на Багамских Островах, претерпела 
значительные изменения и усовершенствования.  Делегация поблагодарила 
Международное бюро за техническую поддержку в области развития потенциала, помощь 
в пересмотре и реформировании местного законодательства и других областях с целью 
обновления и детализации мандата Национального реестра объектов ИС Багамских 
Островов.  Благодаря этой поддержке в парламент был внесен проект нового патентного 
законодательства, которое откроет путь для присоединения страны к РСТ в ближайшие 
месяцы.  Делегация с удовлетворением отметила, что в результате обсуждаемого 
пересмотра критериев, указанных в Перечне пошлин к Инструкции к РСТ, заявители с 
Багамских Островов будут иметь право на снижение размера пошлин при подаче 
международных заявок.  Включение страны в обновленные перечни в значительной 
степени объясняется сокращением внутреннего валового продукта (ВВП) в последние 
годы в результате влияния пандемии COVID-19 на экономику Багамских Островов.  
Делегация проявила большой интерес к методике и принципам определения стран, 
которые имеют право на снижение пошлин при подаче международных заявок, поскольку 
эта методика преимущественно основана на старой, неактуальной системе принципов 
оценки ВВП страны на душу населения.  Багамские Острова, будучи малым островным 
развивающимся государством (МОСТРАГ), как и многие другие страны, регулярно 
испытывают на себе последствия климатических и других потрясений.  Достаточно 
взглянуть на ленту последних новостей, рассказывающих о последствиях урагана 
«Берил» для ряда стран Карибского бассейна, или посмотреть на разрушительное 
воздействие урагана «Дориан» на Багамские Острова в 2019 году, чтобы понять 
необходимость отказа от использования в качестве показателя определения уязвимости 
одного лишь уровня ВВП на душу населения и вытекающую из этого необходимость 
поддержки в разных формах, например в виде снижения пошлин.  Делегация заявила, что 
необходимость отказа от использования только показателя ВВП на душу населения для 
понимания уязвимости была также признана Генеральной Ассамблеей Организации 
Объединенных Наций (ООН) на текущей неделе, и Генеральная Ассамблея поддержала 
принятие индекса многоаспектной уязвимости в качестве средства оценки 
благосостояния МОСТРАГ.  Делегация призвала ВОИС рассмотреть возможность 
использования аналогичной методики в контексте снижения пошлин РСТ в рамках 
следующего пятилетнего обзора, поскольку это заложит более прочную основу для 
анализа и поможет обеспечить более справедливые выгоды в рамках механизма 
снижения пошлин, в результате чего учреждения, нуждающиеся в поддержке, с большей 
вероятностью получат ее. 

12. Представитель Латиноамериканской школы интеллектуальной 
собственности (ELAPI) заявил, что ELAPI твердо поддерживает любые действия, 
направленные на расширение доступа изобретателей и заявителей к охране, 
предоставляемой РСТ на национальном и международном уровнях.  Система РСТ, 
будучи стимулом для новых технологий, должна продолжать учитывать интересы 
изобретателей, не имеющих достаточных финансовых ресурсов для того, чтобы 
полноценно получить доступ к системам охраны прав.  Представитель отметил 
принципиальную важность помощи, способствующей распространению и охране 
инновационных технологий.  По его мнению, дальнейшее снижение пошлин за подачу 
международной заявки, за обработку дополнительного поиска и за обработку для граждан 
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и резидентов стран-бенефициаров имеет важное значение, поскольку, по данным ООН, 
это стимулирует изобретательскую деятельность в менее развитых странах.  В свою 
очередь, это позволяет разработчикам новых решений и другим заинтересованным 
сторонам, работающим в интересах повышения качества жизни в соответствующих 
странах, преодолевать любые возникающие на их пути препятствия.  В этой связи 
представитель подчеркнул, что ELAPI согласна с тем, что установленные критерии для 
получения права на снижение пошлин должны быть сохранены, а предложенные 
поправки к Директивам для обновления перечней государств, отвечающих критериям для 
снижения некоторых пошлин PCT, – приняты, поскольку эти меры будут стимулировать 
дальнейшую изобретательскую деятельность как фактор развития соответствующих 
стран.  В заключение представитель призвал представлять документы в электронном 
виде, ведь этот формат имеет значительные преимущества перед физическими 
носителями, обеспечивает немедленный доступ к документам и способствует 
сохранению нашей планеты. 

13. Ассамблея Союза РСТ: 

(i) по итогам рассмотрения критериев, указанных в пункте 5 Перечня 
пошлин РСТ, постановила оставить их без изменения и повторно 
пересмотреть в рамках Ассамблеи через пять лет в соответствии с 
требованием Перечня пошлин; и  

(ii) утвердила предлагаемые поправки к Директивам для обновления 
перечней государств, отвечающих критериям для снижения некоторых пошлин 
PCT, представленные в приложении к документу PCT/A/56/1. 

Предлагаемые поправки к Инструкции к PCT 

14. Обсуждения проходили на основе документа PCT/A/56/2. 

15. Секретариат представил документ, в котором изложены четыре блока 
предлагаемых поправок к Инструкции к РСТ.  Поправки, предлагаемые в приложении I, 
позволят ведомству требовать представления международных заявок или последующих 
документов исключительно в электронном виде или требовать повторного представления 
любого такого документа, поданного в бумажной форме, в электронном виде в течение 
двух месяцев.  При этом предлагаемые изменения прямо исключают такую возможность 
для Международного бюро.  Таким образом, заявители по-прежнему смогут использовать 
Международное бюро для подачи документов в бумажном виде, если их национальное 
или региональное ведомство будет требовать представлять документы только в 
электронном формате.  Поправки, предлагаемые в приложении II, позволят 
Международному бюро взаимодействовать с заявителями и ведомствами не только на 
английском или французском языке, но и на любом из 10 языков международной 
публикации.  Это будет касаться ряда сообщений, определенных в следующей редакции 
Административной инструкции.  Расширяя языковой режим переписки в отношении 
сообщений, касающихся только заявителя или ведомства, Международное бюро 
стремится повысить качество услуг, предлагаемых пользователям РСТ.  В то же время, 
если корреспонденцию получает более широкая группа ведомств, Международное бюро 
намерено продолжать использовать английский и французский языки.  Поправки, 
предлагаемые в приложении III, касаются международных заявок, в которых реферат или 
надписи на чертежах составлены на языке, отличном от языка описания и формулы 
изобретения.  Предлагаемые изменения позволят Получающему ведомству требовать от 
заявителя представить перевод реферата и надписей на чертежах на язык публикации 
международной заявки в большем числе случаев, в результате чего все составляющие 
международной заявки будут опубликованы на одном языке.  Поправки, предлагаемые в 
приложении IV, распространяют определение соответствующего уровня техники для 
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целей международного поиска и международной предварительной экспертизы на 
неписьменное раскрытие.  Это приблизит систему РСТ к национальным патентным 
системам в части отношения к неписьменным раскрытиям.  В пункте 4 рассматриваемого 
документа предлагается определить 1 июля 2025 года как дату вступления измененных 
положений в силу; исключение составляют поправки, касающиеся определения уровня 
техники для целей международного поиска и международной предварительной 
экспертизы, которые предлагается ввести в действие с 1 января 2026 года одновременно 
с поправками к определению минимальной документации для ознакомления в рамках 
проведения международного поиска, которые были приняты Ассамблеей в 2023 году. 

16. Делегация Индии приветствовала все предлагаемые поправки к Инструкции к РСТ.  
Поправки к правилам 33 и 64 интегрируют неписьменное раскрытие в определение 
уровня техники для целей международного поиска и международной предварительной 
экспертизы.  Признание неписьменного раскрытия – это большой шаг вперед на пути 
охраны традиционных знаний (ТЗ): это признание межпоколенческой традиции устной 
передачи знания, вклад в укрепление системы ТЗ благодаря борьбе с незаконным 
присвоением.  Данные поправки позволят предотвратить выдачу патентов на разработки, 
уже ставшие общественным достоянием благодаря устному раскрытию.  Далее 
делегация приветствовала предложенные поправки, требующие подавать 
международные заявки и последующие документы исключительно в электронном 
формате или повторно представлять в электронном виде документы, поданные на 
физических носителях, в течение двух месяцев, ссылаясь на то, что это требование 
обеспечит оптимизацию делопроизводства, экологическую устойчивость, международную 
стандартизацию и ускорит время обработки.  Делегация также выразила удовлетворение 
предложением ограничить сферу действия исключений из положения, согласно которому 
Получающее ведомство может запрашивать перевод реферата и надписей на чертежах, 
если они представлены на другом языке, тем самым обеспечивая публикацию 
международной заявки на одном языке.  В заключение делегация отметила, что 
предлагаемые поправки к правилам 89bis и 92 принесут пользу системе ИС, и заявила, 
что готова участвовать в дальнейших обсуждениях. 

17. Делегация Испании поблагодарила Международное бюро и Договаривающиеся 
государства РСТ за работу по развитию системы, проделанную в формате Рабочей 
группы по РСТ, с целью сделать этот механизм более доступным и удобным для 
заявителей.  По мнению делегации, предлагаемые поправки улучшат взаимодействие с 
заявителями, Получающими ведомствами и Международным бюро за счет возможности 
общения на любом из 10 языков публикации.  Делегация также обратила внимание на 
интерес Рабочей группы по РСТ к модернизации системы Договора с учетом новых 
технологий и реалий и готовность продолжать укреплять ее правовую определенность.  
Этой логике следует одна из предлагаемых поправок, которая предусматривает 
расширение определения соответствующего уровня техники и включение в него 
неписьменного раскрытия в свете все большего числа видов раскрытия информации.  
Делегация также выразила благодарность Международному бюро за готовность 
организовать работу по максимальному числу предложений, направленных на 
совершенствование системы РСТ в интересах ее пользователей. 

18. Делегация Бразилии выразила благодарность Международному бюро за отсрочку в 
рамках РСТ, которая была предоставлена по просьбе Национального института 
промышленной собственности (INPI) Бразилии на фоне катастрофического наводнения, 
от которого пострадали жители бразильского штата Риу-Гранди-ду-Сул.  Делегация 
поддержала предлагаемые в документе поправки и поблагодарила Договаривающиеся 
государства РСТ за поддержку представленного Бразилией предложения по внесению 
поправок в правило 89bis в отношении способа подачи международных заявок, которое 
направлено на оптимизацию процесса цифровизации заявок на международной фазе при 



PCT/A/56/3 Prov. 
стр. 6 

 
 

сохранении гибкости, позволяющей ведомствам адаптировать свои процессы к 
индивидуальному контексту и национальному законодательству. 

19. Делегация Российской Федерации выразила благодарность Секретариату за 
подготовку документа, в котором изложены предлагаемые поправки к Инструкции к РСТ.  
Делегация положительно оценивает инициативу по увеличению числа языков общения 
Международного бюро ВОИС с заявителями и национальными ведомствами ИС до 
10 языков международной публикации, включая русский.  Подчеркивалось, что эта 
инициатива соответствует политике продвижения многоязычия в ВОИС и обновленной 
Лингвистической политике Организации, предусмотренной, в том числе, в Среднесрочном 
стратегическом плане ВОИС на 2022–2026 годы (СССП).  Делегация выразила 
уверенность в том, что принятие данных поправок повысит качество услуг и удобство 
системы РСТ за счет расширения языкового режима переписки с заявителями и 
ведомствами, а также позволит обеспечить права заявителей и облегчить им доступ к 
услугам РСТ.  Расширение числа языков положительно скажется на системе РСТ в целом 
и повысит ее удобство и привлекательность для пользователей.  Было отмечено, что 
Российская Федерация продолжает оказывать языковое содействие Международному 
бюро и предоставила перевод бланков РСТ на русский язык.  Помимо сказанного, 
делегация положительно оценила предлагаемые поправки к правилу 89bis.1, касающиеся 
способов подачи международных заявок и связанных с ними документов.  Эти поправки 
учитывают интересы всех Получающих ведомств и предоставят им больше гибкости для 
самостоятельного определения надлежащей формы подачи заявок.  Делегация выразила 
надежду на дальнейшее расширение языкового режима в других аспектах системы РСТ, 
а также на использование этого опыта другими системами международной регистрации, 
администрируемыми ВОИС.  Делегация также рассчитывает на продолжение 
конструктивного диалога, обмена мнениями и практикой, направленных на 
совершенствование системы РСТ.  В заключение делегация заявила, что глубоко 
обеспокоена деструктивными действиями Европейского союза в отношении регистрации 
и охраны патентных прав заявителей и правообладателей из Российской Федерации.  
Делегация осуждает эти противоречащие нормам международного права в сфере ИС 
действия как нарушающие положение о национальном режиме, предусмотренное 
статьей 2 Парижской конвенции.  Делегация вновь указала, что считает подобные шаги 
абсолютно неприемлемыми, недопустимыми и недостойными государств – членов ВОИС. 

20. Делегация Китая поддержала предлагаемые поправки к Инструкции к РСТ, 
изложенные в рассматриваемом документе, включая расширение языкового режима для 
переписки с Международным бюро.  Предлагаемые поправки способствуют повышению 
эффективности процедур подачи международных заявок и обеспечивают 
многочисленные преимущества для пользователей.  Делегация призвала другие 
регистрационные системы воспользоваться положительным опытом и практикой системы 
РСТ. 

21. Делегация Греции заявила, что, несмотря на небольшое снижение числа заявок 
РСТ в 2023 году, система Договора остается надежной, что можно объяснить 
ответственностью и профессионализмом сотрудников Международного бюро.  Делегация 
отметила, что онлайновые услуги РСТ повышают функциональность системы для 
заявителей и ведомств ИС.  Чтобы система сохраняла свою надежность, ее необходимо 
постоянно совершенствовать в соответствии с меняющимися потребностями 
пользователей.  Предлагаемые поправки к правилам 26, 33, 64, 89bis и 92 упростят 
обработку заявок и использование системы в интересах пользователей.  С учетом 
сказанного делегация поддержала предлагаемые в документе поправки и предлагаемую 
дату их вступления в силу. 
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22. Делегация Ирана (Исламская Республика) поблагодарила Секретариат за 
подготовку документа.  Предлагаемые поправки к правилу 89bis, позволяющие 
ведомствам требовать представления заявок и последующих документов в электронном 
виде, являются значительным шагом, направленным на снижение административного 
бремени и ускорение процедуры выдачи патента.  Делегация также заявила, что, снижая 
административное бремя, ускоряя процесс выдачи патентов и повышая доступность 
системы РСТ, эти поправки обещают стимулировать инновации и поощрять 
эффективность глобальной системы ИС.  В этой связи и в свете того, что в Иране 
патентные заявки уже подаются в электронном виде в соответствии с национальным 
законодательством, делегация поддерживает данные поправки.  Делегация также 
поддерживает поправки к правилам 33 и 64, распространяющие определение 
соответствующего уровня техники на неписьменное раскрытие.  Согласно национальному 
законодательству Ирана (Исламская Республика), под уровнем техники подразумевается 
все, что стало доступно общественности в любой точке мира любыми средствами.  По 
мнению делегации, рассматриваемые поправки направлены на повышение качества 
патентов, бóльшую справедливость оценки инноваций и содействие созданию более 
динамичной и инклюзивной инновационной экосистемы.  Делегация полагает, что 
применение предлагаемых поправок может быть сопряжено с трудностями, однако все 
это преодолимо, а их широкие преимущества могут быть реализованы за счет внедрения 
новых методов, надлежащего обучения и расширения международного сотрудничества. 

23. Ассамблея Союза PCT приняла предлагаемые поправки к Инструкции к РСТ, 
представленные в приложениях I–IV к документу PCT/A/56/2, а также положения о 
вступлении в силу и переходные положения, представленные в пункте 4 этого же 
документа. 

[Конец документа] 


